

COMENTARIO

LO MAS DIFICIL

Como en aquellos tiempos, algo pretéritos, en que las campanas fueron echadas al vuelo para celebrar las efímeras paces del Zanjón y de Biacnabaté que fueron como unos paréntesis en nuestras guerras coloniales, también se han echado al vuelo hoy para celebrar la «pronta» sumisión de Abd-el-Krim.

El Gobierno no ha despegado aún los labios; pero como la noticia de haberse entablado negociaciones con el jefe beniuariagué ha sido confirmada por el general Banguete, bien podemos tenerla ya como una noticia oficial.

Para alegrarnos sinceramente de la sumisión de Abd-el-Krim, tendríamos que penetrar en el fondo del alma del cabecilla rifeño. La sumisión puede ser eficaz para los futuros destinos de España en África, si Abd-el-Krim y sus harqueños creen que la implantación del protectorado civil se hace con sinceridad y nobleza y tiene por finalidad elevar el nivel moral y material de aquel pueblo que, por unas u otras circunstancias, comienza a sentir el oero de la civilización occidental. Pero esa sumisión puede resultar un mero cómpas de espera, preparación de nuevos alzamientos y rebeldías, si el jefe que domina el campo de Alhucemas se ha visto constreñido a negociar el perdón por falta de recursos materiales o por defección de algunas cabilas que hasta hoy se le han mostrado adictas.

Así pues, empieza para los Gobiernos españoles el verdadero problema. Se restablecerá la normalidad; pero mantener la normalidad, es decir, conseguir esa tranquilidad espiritual en la que resplandezca y fructifique la satisfacción del pueblo sometido, es mucho más difícil que mantener la anomalía guerrera. Para mantener ésta no se requieran sino sangre y dinero; para mantener aquella normalidad se requieren mayores energías aún; es decir, energías de mayor precio y virtudes de más alto valor que el malgastado en las proezas bélicas. Porque a la acción de los soldados debe sustituir la acción de los hombres de gobierno. Nuestros soldados han dado de sí cuanto podían dar: el sacrificio de sus vidas en Monte Arruit o el heroísmo personal en Casabona. Nuestros hombres de gobierno, ¿están preparados y capacitados para realizar esa enorme, y a la vez magnífica, misión de convertir el odio en amor y restañar las pasadas heridas?

No debemos alegrarnos de la sumisión de Abd-el-Krim, si ésta no ha de consistir en otra cosa que en la entrega de la simbólica ternera, cien veces repetida. Las pacificaciones interinas no han hecho sino debilitar nuestra autoridad en Marruecos; lo cual se ha traducido en una constante invitación al desorden y a la revuelta.

Abd-el-Krim, como el Raisuni, como Abd-el-Kader, como otros influyentes moros, deben ser los puntales de nuestra actuación en África. No importa sino que por nuestra parte sepamos realizar esa compenetración con el pueblo sometido, que es la única base para mantener la paz en lo que hasta hoy no ha sido sino un abismo donde han ido sepultándose las energías de nuestra nación.

NUESTROS COLABORADORES

Por tierras de civilidad

«Cuando cae una mancha sobre la alfombra de Stambul», dice el proverbio turco, «el necio la señala con el dedo, el sabio la oculta con su manto».

Nuestra pequeña alfombra de Stambul está llena de manchas y de sabios, que, afrentados por el dedo indicador, buscan el manto y no lo encuentran, y no hallan cosa mejor que rasgar sus vestiduras.

Yo profeso el occidente y el desdén de esos ritos tan poco arios, soy frío por voluntad si no por temperamento, y tiro las piedras con indignación pero con cálculo. No es mi costumbre—bien lo saben todos—lanzarlas verticalmente: respeto las cosas altas, los aviones inclusive. Alborótense las ranas, pero no los espacios siderales, puesto que al charco van las pedradas.

Furibundos lectores, calmal Vamos a hablar hoy de cosas plácidas, que aplaquen al buen mallorquín los nervios excitados y le hagan olvidar por un momento el mal estado de sus caminos y de su conciencia.

Camino de Munich y Nuremberg, pasé unos días en Suiza este verano.

Desde 1913 no había, excepto en ligeras incursiones pirenaicas, transpuesto la frontera que separa nuestras regiones ibero-ibéricas de la Europa propiamente dicha. Para no promover otro conflicto peor que el de las carreteras, no menos que por decencia tipográfica, renuncié a referir las frases soeces, molestias y vejaciones intolerables que, para obtener unos simples pasaportes, tuve que aguantar durante una semana en las oficinas policíacas de la capital de más tránsito de España, no valiéndome ni la expresa recomendación del alto personal de su gobierno civil. Tarde hubo que me pasé entera inútilmente, de pie o sentado en el suelo del balcón que daba a la calle, en un cuartucho desaseado donde se hacinaba todo el público, entre él algunas personas que sufrían intimamente.

Una sensación de bienestar, de liberación, invade al ciudadano en cuanto ha pasado la frontera, después de tantos años de encarcelamiento espiritual en nuestras mazmorras. El mismo aire parece decir: «soy libre» en esa dulce tierra de Francia. Además; es su frontera tan artificial para nosotros, a quienes hasta el mismo

corazón de la Galia Nerbonense acompañan los ecos de la lengua materna, como recuerdo de los tiempos en que nacía, en suelo francés nuestro rey don Jaime y en que un vínculo feudal y racial unía las tierras del Rosellón y de Mallorca.

Llegué a Lyon a la madrugada, cuando se despereza la industriosa ciudad entre neblinas húmedas, y toqué enseguida el tren para Ginebra. Veo correr a lo largo de la vía la gris y solemne uniformidad de unas grandes calles lionesas, el ancho Ródano a un lado entre prados y arboledas, al otro un parque magnífico y sombrío a la hora matinal, bajo cuyos ramajes corre un fresquísimo sendero. Dos muchachas esbeltas, simple y elegantemente vestidas, que caminan, la raqueta bajo el brazo, hacia algún campo de tenis, ponen la nota clara de sus jerseyes y de su figura rosada y juvenil sobre aquel fondo de césped y de frondas.

Más allá de Ambérieux empiezan a alzarse sobre nuestras cabezas las primeras avanzadas de los Alpes. El Jura francés despliega sus admirables cortinas a lo largo del valle del Albarrina, estrecho y con sinuosidades de cañada. Bosques tupidos, evocándonos tristemente los pinares de tipo alpeste, únicos en la isla, que van cayendo en Miramar, bajan desde las cumbres enhiestas hasta el Ródano de verdes aguas presurosas. Esparcidas por la ladera, las casitas rústicas, de planta rectangular y tejado a dos vertientes, esmaltan los prados y los claros de la selva con su gracia pastoril e ingénua de pesebre. Y al pie de la montaña cada pueblo tiene su iglesia ojival con su campanario de piedra puntiagudo, en ese estilo claro, sencillo, elementalmente constructivo y fiel a los cánones del arte gótico, cuya tradición perdura en la aldea francesa.

En Ginebra, ciudad bellísima y pulquérrima, donde la mundanidad elegante une su frívolo encanto a los prestigios del generoso cosmopolitismo espiritual, empecé a estimar en todo su valor la civilidad helvética.

Con el Baedeker cerrado y prescindiendo de evocaciones totales, voy a trasladar a estas columnas unas notas sencillísimas de mi carnet de viaje a través de la Confederación.

ALANIS

NUESTRAS CRÓNICAS DE NUEVA YORK

Una vacuna contra la revolución

Seis millones de hogares propios

Con frecuencia los cables traen las noticias de que las ideas de revolución social se extienden con rapidez alarmante en Argentina, en Chile, en Méjico, en España. Podrá decirse que es éste un fenómeno mundial, que la efervescencia social aqueja a todo el universo. En Rusia fermentó y maduró y reventó. ¿No ha de pasar lo mismo en los demás países? Veamos lo que ocurre en los Estados Unidos.

Aquí vemos que el obrero, que lucha naturalmente por todos los medios a su alcance para mejorar su situación, no es un recluta apropiado para las ideas revolucionarias. En Rusia pudo triunfar y mantenerse en el poder una autocracia del obrero manual porque allí casi toda la riqueza material e intelectual de la nación estaba en poder de unos pocos. La autocracia del czar podía fácilmente ser suplantada por otra autocracia de unos hombres inteligentes y audaces que tomaran el poder.

¿Es posible un fenómeno análogo en los Estados Unidos? Es muy difícil. Y es muy difícil porque aquí la riqueza material e intelectual de la nación no está en poder de unos pocos sino de una inmensa mayoría, a pesar de los Rockefeller, de los Ford, de los Armour, de los Morgan.

El último censo establece que hay en los Estados Unidos seis millones de familias que son dueñas de los hogares en que viven. Esto equivale poco más o menos a un tercio de la población de la república, ya que pueden contarse cinco personas por cada familia, como promedio. Hay más familias dueñas de sus hogares en los Estados Unidos que en cualquier otra país.

Y estos hogares, que son la propiedad de sus moradores, son en general, hogares modernos, cómodos, bellos, donde la vida se convierte en un placer, donde generalmente un automóvil es su complemento indispensable. Poseer un automóvil aquí ha pasado a ser casi tan común como poseer un reloj de bolsillo.

El hombre que es propietario de su casa, el hombre que es propietario de un pedazo de tierra, es un ciudadano que no se aventura fácilmente en experimentos sociales revolucionarios. Tiene algo que perder y no quiere exponerlo en un experimento. El que entra en estas aventuras es, generalmente, el que no tiene nada que perder.

El Nuevo Mundo está haciendo un experimento en democracia. Son los Estados Unidos el país que va en la etapa más avanzada de este experimento. El resto de la América progresa con rapidez. Este experimento de democracia tiene por ideal dar a cada ciudadano iguales oportunidades para que llegue a colocarse en la sociedad a la altura económica, intelectual y social que le corresponda por su capacidad desarrollada hasta el máximo

de su potencialidad. La democracia no quiere tontos, ni pillos, ni ociosos en la altura; ni quiere hombres inteligentes, afanosos y honrados en los bajos fondos.

Esta no es una realidad todavía en las incipientes democracias del Nuevo Mundo. Pero queremos que así sea, y queremos lograrlo, no por medio de revoluciones sociales, sino por medio del progreso ordenado, de acuerdo con nuestras leyes constitucionales.

No queremos hacer un experimento en bolcheviquismo. Estamos experimentando en democracia. Pero hay que hacer progresos rápidos, de lo contrario nuestro experimento en democracia se puede convertir en un experimento en sovietismo. El mundo está haciendo en grande escala una serie de experimentos sociales diferentes. Rusia, con doscientos millones de habitantes, está haciendo un experimento de una clase. La América, con doscientos millones también hace un experimento social de otra clase. En el Aisa, el Japón hace otro experimento.

Nosotros tenemos fe en nuestro experimento. Este descansa en el principio básico del valor del individuo—valor moral, intelectual y económico—puesto que la voluntad sumada de todos los individuos es la que gobierna, o es la que, de acuerdo con nuestras teorías, debiera gobernar.

Estamos haciendo un experimento que se diferencia principalmente del experimento ruso en que nosotros creemos: en la propiedad privada, en la posesión individual de la riqueza. El sovietista cree en la propiedad común.

Si queremos darle a nuestro experimento todas las oportunidades para que resulte un éxito, tenemos que ser consecuentes y hacer fácil para cada ciudadano el que sea un propietario, un propietario de su hogar desde luego.

Esta es una verdadera vacuna contra las revoluciones, como lo es en los Estados Unidos, donde si hubiera una revolución social, seis millones de familias, a lo menos, se levantarían a defender la propiedad. ¿Pero cómo esperar confiadamente que todo un pueblo que nada posee sea defensor de la propiedad?

Los ingleses, muy prácticos, que no quieren que la Inglaterra se contagie con el espíritu prohibicionista de los Estados Unidos, han hecho que en la industria alcohólica tenga interés el pueblo en general, vendiendo acciones de esa industria entre la masa de la población. De esta manera no será fácil que se dicte legislación prohibicionista. Los que tienen interés en que perdure el régimen capitalista de las democracias modernas, deben empeñarse porque el pueblo tome acciones en la democracia, y tomar acciones en una democracia capitalista quiere decir poseer, ser propietario, a lo menos del hogar en que se vive.

ERNESTO JARAMILLO

Notas al día

EL ÉXITO DE LOS PERIÓDICOS.—¿Quién no conoce, de nombre, a Lord Northcliffe? Para los profesionales del periodismo aquel hombre excepcional, que a los 16 años no tenía un ochavo y ha muerto cargado de millones, era toda una institución. Lord Northcliffe ha sido, sino el creador del periódico moderno, por lo menos le corresponde a él el honor de haber comprendido, y realizado, lo que ha de ser un periódico a la moderna.

El principio fundamental de que partió Northcliffe, según escribe Tancredo Pinochet, es el siguiente: la gente no está interesada en política ni en generalidades. La gente está interesada en ella misma; es decir, en las cosas que le afectan directamente. Un jugador de foot-ball lee con más interés la noticia de una partida de fútbol que una sesión del Congreso o unas proclamas, por ejemplo, de Banguete. El diario, en resumen, debe escribirse para el público.

La noticia, la última noticia, servida con inteligencia, vestida con elegancia: hé aquí la eterna preocupación del gran forjador de periódicos. Pagaba espléndidamente a sus directores y redactores de sus periódicos; pero a cambio de eso era exigente hasta la crueldad. A menudo llamaba al orden, por cable, a los directores de sus diarios. Se cuenta la siguiente anécdota, que es un caso típico de su constante vigilancia. Fué un telegrama que en-

vió al director del The Evening News, y decía:

«Leo que el gobierno ha incurrido en gastos y molestias considerables para importar del Africa occidental a seis negros, víctimas de la enfermedad del sueño, para que haga en ellos investigaciones la Escuela de Medicina tropical de Liverpool. Si el gobierno me lo hubiese consultado, yo habría propuesto a la Escuela de Medicina que practicara gratuitamente sus investigaciones en el personal de redacción del The Daily News».

Esto revela el carácter de Lord Northcliffe, y explica el enorme éxito de su prensa. Al morir, era aquel dueño del diario más histórico del mundo, The London Times, de The Daily Mail con más de un millón de ejemplares, de The Daily Mirror con cerca de un millón, de The Evening News con cerca también de un millón, y de otras cien publicaciones, que obedecían a su inspiración.

Sin error puede decirse que era el moldeador de opinión más poderoso del mundo. Sobre los destinos humanos ha pesado mucho tiempo la prensa del gran inglés.—X. X.

VIDA INTERNACIONAL

La posesión de Constantinopla

Como hace constar el publicista italiano Ferrero la reconquista de Constantinopla es una vieja aspiración de Europa. Incluso durante el pasado siglo, a pesar de

su excepcionalismo, ha ejercido fascinación esta idea en los políticos. Al formar Turquía durante la gran guerra, al lado de los imperios centrales se pensó en que podría darse solución al problema si triunfaban los aliados, convirtiendo Constantinopla en ciudad cristiana. Francia e Inglaterra, al principio de 1915, se comprometieron formalmente a entregar la capital turca a los rusos. De otra manera estaría planteada la cuestión de Oriente si Rusia no hubiese abandonado a sus antiguos aliados cuando se apoderaron del poder los dictadores bolchevístas. Pero no por ello hubiera sido cosa fácil, como algunos hombres políticos de Occidente creían arrebatada la cuestión de Oriente si Rusia no hubiese abandonado a sus antiguos aliados cuando se apoderaron del poder los dictadores bolchevístas. Pero no por ello hubiera sido cosa fácil, como algunos hombres políticos de Occidente creían arrebatada la cuestión de Oriente si Rusia no hubiese abandonado a sus antiguos aliados cuando se apoderaron del poder los dictadores bolchevístas.

«En la borrachera de la victoria—agrega Ferrero—los aliados olvidaron que el aniquilamiento de Rusia representaba para la coalición germánica una victoria considerable, aunque parcial, que anulaba en parte la derrota sufrida. El suicidio del imperio ruso ha sido un triunfo para Turquía porque le ha suprimido la única potencia que podía amenazarla por su lado vital: Asia. Constantinopla, por su gran historia, pertenece a esas grandes ciudades cuyo destino no puede ser falseado y no puede ser sometida a un régimen equívoco de depósito comercial. No hay alternativa para ella: mientras la cruz no pueda brillar de nuevo sobre Santa Sofía, Constantinopla continuará siendo la metrópoli del Islam, bajo la autoridad suprema del Califato. Esta simple verdad la astuta y miope ambición de Inglaterra la ha desconocido. Ha creído que la catástrofe rusa y la debilidad de Turquía le darían facilidades para apoderarse de los Estrechos, imponiendo a Constantinopla un régimen de protectorado vestido con el disfraz de «control» internacional. Ha olvidado la nación británica que el Bósforo no el Gibraltar. El éxito de Anzora ha podido ser por la reacción de un nacionalismo exasperado y sostenido por el fanatismo religioso. El problema de Constantinopla está lejos de poderse resolver por una solución que la convierta nuevamente en ciudad cristiana».

Un arreglo tendrá que establecerse en que se combinen los intereses de las potencias europeas con las fuerzas reales que han aparecido en Oriente. Mandan los hechos por encima de los malabarismos diplomáticos.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL MAUSOLEO.—Regístranse con frecuencia extrañas ocurrencias en Nueva York; pero lo acaecido ayer es indudable que no tiene precedente.

Un sujeto llamado Morton B. Sultzer, en cuya contra existe una acusación de robo, elevó una petición a la suprema corte de justicia de Bronx, solicitando se le diera autorización para vender el mausoleo que contiene los despojos mortales de sus padres, en el cementerio de Woodlawn, cuyo mausoleo está valuado en 88.000 dólares, alegando que necesita dinero para satisfacer los gastos de su defensa.

Sultzer, cuya dirección se desconoce, hizo la macabra petición por conducto de su abogado.

El juez Guy, que la recibió y rechazó, expresó indignado en estos términos: «Es esta la petición más abominable que he recibido desde que me encuentro en la suprema corte».

Bueno está que explote usted a los vivos, pero jamás explotará usted a los muertos con mi consentimiento».

Sultzer, en su solicitud, declaró al juez que había sido educado en la inteligencia de que al ser mayor de edad contaría con una renta vitalicia y que nunca se le dio ningún oficio o profesión que le permitiera ganarse el sustento cotidiano.

30 años atrás

24 Septiembre 1892.—Dice uno de los diarios de esta ciudad que la Comisión provincial acordó tomar la iniciativa para la fundación de una sociedad protectora de la infancia, ante la imposibilidad de subsistir con el presupuesto de la Inclusa.

—El Ayuntamiento de esta ciudad se ha suscrito por doscientas cincuenta pesetas al fondo para fomento de colonias y viajes escolares.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

EN EL TEATRO VICTORIA

Velada benéfica

Aún cuando por persona que parecía por su cargo, estar enterada de ello, se nos dijo, y así lo publicamos, que había sido aplazada, anoche se celebró, organizada por un grupo de aficionados, en el Teatro Victoria, del arrabal de Santa Catalina, la anunciada velada a beneficio de la viuda del pescador Antonio Serra Thomás, asesinado el día 10 del corriente en las inmediaciones del Paseo de Sagrera. Se representaron los dramas «La mujer culpable» y «El Diabólico», originales del joven don J. Marcé. Hubo muchos aplausos para el autor y aficionados que los representaron. Se leyeron dos poesías: una de «Es Masle Ros» y otra de don Gabriel Cautet. Ambas fueron aplaudidas. La banda de guitarras y bandurrias que dirige don Juan Forteza ejecutó muy ajustadamente las composiciones: Wayways, Marcha militar de «La Alsaciana» y la canción de la geisha de «El Principe Carnaval». El tenor don Pedro J. Sansó cantó varias romanzas, entre ellas, la salida del tenor de «Marina» en la cual estuvo acertado, y el público le premió con fuertes aplausos. Finalmente se representó el sainete «El Contrabando» que obtuvo una interpretación ajustada. La concurrencia fué numerosa. En el vestíbulo se colocó una bandeja para recaudar limosnas para los huérfanos del desgraciado pescador. Fué una simpática velada que puso de manifiesto los caritativos sentimientos de sus organizadores, secundados por los asistentes al acto.

Sucesos y desgracias

Se hiere con un plato

En la casa de socorro fué asistida ayer la niña de 11 años Catalina Fuster, que se había producido una herida incisa en la ceja derecha con un plato. Fué necesario dar a la herida un punto de sutura.

Herido de una pedrada

Ayer, jugando en las inmediaciones de lo que fué la Puerta de Jesús, fué herido de una pedrada en la frente el muchacho de 10 años Sebastián Gazá Miralles. Fué convenientemente asistido por algunos vecinos.

Borracho

Por orden del jefe de urbanos señor Comas fué conducido a Capuchinos un borracho que promovía escándalo en la vía pública.

Efemérides mallorquinas

24 Septiembre 1791

Fué sentenciado a diez años de presidio un hombre que se fingió sacerdote vicario en un casamiento falso; a ocho años de servicio como soldado al barbero que le hizo la corona, y a diez años de presidio al novio, que se escapó.

TAURINAS

La función de esta tarde

Ayer mañana en el vapor «Jaime I» llegaron los 4 novillos que han de lidiarse hoy en nuestra Plaza de Toros. Deseosa la empresa de corresponder al favor del público ha contratado a un Llapisera del continente para alternar con el valiente y aplaudido Marino Charlot. De la parte sería de dicha función se encargará el aplaudido novillero «España». La empresa ha dispuesto que las señoras paguen solamente media entrada.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Se cae en un lagar y muere

El día 21 de los corrientes, al atardecer, en Felanitx, el vecino Juan Adrover Adrover, de 25 años de edad, soltero, durante unas operaciones de vinificación tuvo la desgracia de caerse dentro de un lagar en fermentación situado en la calle del Mar. A pesar de los esfuerzos que realizaron varias personas no pudo ser extraído con vida. El desgraciado jornalero vivía en la calle del Pinar n.º 75.

La colocación de una piedra sobre la vía del tren

Ha sido puesto a disposición del Juzgado de Santa Eugenia un sujeto llamado Julián Nadal Cerdá (a) de S'Arraconada, de 25 años de edad, presunto autor de la colocación de una piedra sobre la vía del ferrocarril, para vengarse de haberle atropellado éste una oveja, que tuvo que matar y vender a menor precio. El mencionado sujeto está convicto y confeso de otras fechorías.

Reyerta mujeril

En Felanitx sostuvieron una reyerta insultándose de palabra y obra las mujeres María Bennasar Picornell, de 52 años, casada, María Obrador Pou, de 19 años, soltera, y Micaela Obrador Barceló, de 18, también soltera, residentes en las casas de campo «Ca'n Caseta», «Ca'n Royó» y «Ca'n Amagat», respectivamente.

El motivo de la reyerta fué el creerse todas con derecho a transitar por un sendero de «Ca'n Caseta» que atraviesa las fincas citadas. Las aludidas «bravías» se produjeron varios arañazos sin importancia.

Robo de dinero

Ayer se presentó al jefe de urbanos señor Comas el exconcejal don Bartolomé Moner, dueño de un depósito de cemento sito en la calle del General Ricardo Ortega, notificando que la noche anterior habían penetrado en el citado almacén, sustrayéndole del mismo la cantidad de 127 pesetas. Para consumar el robo tuvieron necesidad los ladrones de destrozar la cerradura de la puerta y romper los cajones donde estaba guardado el dinero. Dicha fuerza urbana practica diligencias encaminadas a la captura y detención del «caco». Se sospecha de un individuo pero este no ha podido ser hallado aun.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Sábado 23

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con pasaje y carga general, entre ella 400 sacos de harina y 75 de azúcar.

Salidas

Para Alicante y escala en Ibiza, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Bellver», con pasaje y carga general.

Para Barcelona saldrá hoy, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I».

Quedaron despachados

Para Alicante la goleta «Venus», con cargamento general.

Crónica del puerto

Se halla en expectativa de destino el pailebote «Maria Antonia» y el laúd «Maria».

—Con motivo de empezar en breve la temporada de la pesca denominada del «bou», se procede al arreglo y limpieza de las parejas de laudes que se dedican a dicha clase de pesca.

Servicio de vapores correos de Baleares

DOMINGO

De Palma para Barcelona a las 21. De Barcelona para Palma a las 20'30. De Alcudia para Mahón a las 8. De Alcudia para Ciudadela a las 8.

LUNES

De Palma para Barcelona a las 21. De Barcelona para Palma a las 20'30. De Barcelona para Mahón a las 18'30. De Palma para Ibiza a las 22. De Ciudadela para Palma a las 19.

MATERIAL PARA LA HISTORIA

El epistolario de la Zarina Alejandra Feodorovna

La correspondencia que la Emperatriz Alejandra Feodorovna dirigió a su esposo Nicolás II durante la guerra fué descubierta en Ekaterienburg después del asesinato de la familia imperial por los bolcheviks. Esas cartas se encuentran en un cofrecillo negro de madera. Son unas cuatrocientas y abrazan un periodo de treinta y dos meses, empezando algo antes de la ruptura de relaciones y terminando en el mes de diciembre de 1916, en la víspera de la revolución.

El primer volumen de esa correspondencia aparecerá en breve en Alemania, publicado por una Casa editorial rusa.

El corresponsal especial de «The Times» en Berlín ha tenido ocasión de leer todas las cartas que van a publicarse, y declara que, contra versiones anteriores, la emperatriz sale de dicha lectura como «una esposa llena de adoración hacia el compañero de su vida, una madre tierna, una consoladora de los heridos, generosa hasta el sacrificio, una amiga leal, una mujer de corazón ampliamente abierto a todos los dolores causados por la guerra.»

A ese juicio, el corresponsal del gran rotativo londinense añade estas líneas, bien significativas: «Todavía teoría mostrándola infiel a Rusia debe ser abandonada. En el momento más cruel de la lucha, cuando las pasiones populares habían llegado al grado máximo de exaltación, se les dió crédito en ciertos círculos a «revelaciones» de toda suerte, fantásticas de todo punto. Quien lea las cartas que van ahora a salir a la luz pública podrá comprobar que si la Zarina recibía ocasionalmente y por vías indirectas noticias de su familia alemana, esas noticias se referían, invariablemente, a la protección de heridos y a asuntos de índole puramente privada.»

Todas esas cartas están escritas en inglés, lengua de la que se servían entre ellos el Emperador y la Emperatriz, y serán reproducidas textualmente, hasta con la misma puntuación apresurada que las caracteriza.

«The Times» reproduce algunos fragmentos de la correspondencia que va a aparecer en el primer volumen.

A continuación traducimos los extractos de cuatro de esas cartas. En la primera, hablando de la guerra, dice lo siguiente la Zarina:

«¡Esa miserable guerra! ¿Cuándo acabará? Yo estoy segura que Guillermo debe pasar por terribles momentos de deseperación al advertir que ha sido él y es-

CINE MODERNO

EN PALMA

Gran sesión matinal de 11 a 1 Los cuatro marcados 9.º y 10.º episodios y El disco en llamas 6.ª jornada.

Tarde a las 3 y media. Exito del grandioso fotodrama en cinco sensacionales actos

BEATRIZ

La obra máxima de la «Brenón Films» del programa «Unione Italiana»—Suprema creación de MARIE DORO y MINA D'ORVELLA

Sigue el inliscutible éxito de la serie

LOS CUATRO MARCADOS 9 y 10 episodios

Mañana lunes, El disco en llamas y el drama americano en 4 partes Bala rasa

En Santa Catalina

Tarde a las 3 y media El disco en llamas 6.ª jornada y presentación del rey de los gigantes americanos Hoot Gibson en su producción de 4 partes Bala rasa. Mañana, Lunes selecto primer tomo de la gran serie italiana en 4 tomos El puente de los suspiros y el drama de gran éxito en Palma Beatriz 5 partes.

Plaza de Toros de Palma

Gran función para el día 24 de Septiembre, a las cuatro de la tarde

4 - Bravos y hermosos novillos : 4

por los valientes novilleros

España, Marino Charlot y Lapisera

Las Señoras solamente pagarán MEDIA ENTRADA.

TALLERES CIALONESA, S. A.

Aragón, 138-bis - BARCELONA

Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

LA SPORTIVA

RECIBIDAS LAS NOVEDADES

Gran surtido en Lameria, Pañería, Echarpes

Corte vestido para Señora de gran Novedad - 3 metros - 7 Ptas.

Gran surtido en Cortes de lana para Caballero

Visiten esta casa y se convencerán de la gran Baratura

NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

patrón de España, y de los santos patronos de Barcelona, y le declaró como era voluntad de su Hijo y suya que fundase una religión en su nombre para redimir cautivos, con obligación de quedarse en prisiones, si fuese necesario, a fin de libertar a los que estuviesen en peligro de faltar a la fe.

También se apareció la reina de los Angeles, declarando lo mismo al rey don Jaime de Aragón y a San Raimundo de Peñafort.

A la mañana siguiente se juntaron el rey y los dos santos, y coincidiendo las revelaciones, no pudiendo dudar que eran de Dios, trataron de cumplir la voluntad de la Reina del Cielo, y fundaron el caritativo instituto de Nuestra Señora de la Merced o Misericordia.

Señalado el día 10 de agosto del año 1218 para su fundación, se juntaron todos en la Catedral de Barcelona, donde después de haber predicado San Raimundo, vistió el hábito blanco a San Pedro Nolasco, y el rey le dió sus reales armas de Aragón.

Confirmó esta Orden el Papa Gregorio IX el día 17 de enero de 1230.

Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced en honra de Nuestra Señora de las Mercedes en sufragio de varios difuntos.

En la misa de siete y media Comunidad General siendo celebrante el Excelentísimo y Rdm. señor Obispo de Lérida, a las diez Tercia cantada y a continuación Oficio solemne con sermón por el mismo orador de la novena.

Al final de cada misa se dará la Absolución General.

Por la tarde a las seis y media Trisagio terminando con la reserva de Cuarenta Horas, y procesión que saldrá por la Plaza de la Merced.

Actos religiosos

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el reverendísimo señor don Juan Alcover, Abscrito a esta S. I. C. B.

En San Francisco a las ocho Comunidad general para los Terciarios.

Por la tarde a las seis y tres cuartos Exposición del Santísimo, rezo de una parte de Rosario por una hermana difunta, plática, estación y reserva de S. D. M.

En el Socorro a las siete y media Comunidad general para los Cofrades y devotos de Ntra. Sra. de la Consolación y Correa. Por la tarde los actos de costumbre con sermón por el reverendo P. Manuel Monjas, V. S. T.

En Montesión, a las siete y media, misa y plática.

En el Oratorio del Cementerio continuación de la Novena de las Almas.

A las cuatro y media Rosario, sermón por el reverendo señor don Nicolás Cortés, Vicario de San Nicolás, terminado este se rezará una parte de Requiem en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio.

En el Oratorio de Hll. Agustinas la Cofradía del Niño Jesús de Praga, a las ocho celebrará Comunidad general, ejercicio y plática.

Religiosas

Día 24.—Nuestra Señora de la Merced.—Por especial decreto de 22 de febrero del año 1696, dado por el Papa Inocencio XII, se celebra en este día en la Iglesia la fiesta de Nuestra Señora de la Merced, la cual como verdadera redentora de los cautivos, bajó a la ciudad de Barcelona, la noche del primer día de agosto, apareciéndose a San Pedro Nolasco con grande Majestad y gloria, vestida de blanco, acompañada de San Pedro, de Santiago,

Teatros

Balear

Debutó anoche con lisonjero éxito el trío «Les Bonnins».

Pepe Bonnin puso a prueba su excelente vis cómica, cosechando unánimes aplausos en «Mala Pata» y otros números de los cuales hace una creación.

Pero el «clou» de la velada lo constituyó el trabajo de la pequeña «Lili», que con singular precocidad cantó y bailó como pudiera hacerlo cualquiera artista de postín y precio. Fué aplaudidísima.

La Protectora

Anoche se inauguró la temporada de cine en este local, cuya empresa ha realizado en el mismo notables mejoras.

Asistió numerosa concurrencia a ambas sesiones.

El film germano «La Condesa Valenska» gustó mucho.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Política

Piniés a Benabarre

Madrid 23 a las 14.—El ministro de la Gobernación señor Piniés marchó en automóvil por la madrugada a Benabarre para pasar el día de mañana al lado de su esposa por celebrar su fiesta onomástica.

En el ministerio no se encontraban ni el subsecretario ni el director general de orden público para recibir a los periodistas.

Bugallal a Pontevedra

Pontevedra 23.—El presidente del Congreso señor Bugallal estuvo en Riveira almorzando en el domicilio del señor Otero Bárcena.

Luego visitaron la finca «La Soledad».

La cuestión de Marruecos

Cartas a los prisioneros

Melilla 23.—Varios marineros de la Compañía de Mar de Alhucemas, entre ellos el cabo Alfonso Pérez Alvarez, han desembarcado en la playa de Axdir llevando buen número de cartas para los prisioneros.

Los moros les acogieron cordialmente diciéndoles que pueden volver a desembarcar cuando gusten.

Un tiroteo

Melilla 23.—Un grupo de malhechores tiroteó la segunda caseta.

Soldados licenciados

Melilla 23.—Han marchado a la península licenciados nueve soldados del regimiento de Isabel II defensores de Timayast.

Quince familias moras se someten a España

Melilla 23.—En Amberkan, se han presentado 15 familias para someterse al kaid de la zona.

Los habitantes de Beni Buyahí se someten

Melilla 23.—El kaid de Amberkan marchó a conferenciar con el jefe de Beni-Buyahí que aun no se ha sometido, viniendo en que el domingo irán a la llanura del Garet los habitantes de 800 «jalmas» que se han sometido al Jalifa.

Un vivo tiroteo

Melilla 23.—Los reflectores de la posición de Guferet descubrieron durante la noche a varios grupos de rebeldes dispersándose a cañonazos y con las ametralladoras.

Los rebeldes hostilizaron la posición de Azru cayendo algunas granadas en las inmediaciones del parapeto.

Convoy a Alhucemas—Soldados enfermos

Melilla 23.—Habiendo amainado el fuerte levante que reinó estos pasados días, varias motoras escoltadas por el guarda costas «Alcazar» llevaron un convoy a Alhucemas recogiendo algunos soldados que se hallaban enfermos.

Continúan las sumisiones

Melilla 23.—El kaid de Amberkan sigue las gestiones iniciadas para la sumisión de los rebeldes confiando en que antes de fin de mes se habrán sometido las cabilas de Beni Tuzin y Beni Ulttech.

El rescate de los prisioneros

Madrid 23 a las 22.—Se sabe que hay un diputado que ha intervenido recientemente en el rescate de los prisioneros ha recibido un telegrama del general BURGUETE en el cual ratifica sus buenas impresiones respecto a la liberación de los prisioneros.

Noticias

generales

El Infante don Carlos a la Puebla del Río

Sevilla 23.—El Infante don Carlos y las autoridades militares marcharon al campamento de La Puebla del Río.

Les recibieron el alcalde, algunos consejeros y gran gentío.

Se les hizo un gran recibimiento. Las casas estaban engalanadas. Se dispararon cohetes y bombas detonantes.

El Infante don Carlos presenció las maniobras y luego obsequió a los soldados con cajetillas de tabaco.

Las autoridades obsequiaron al Infante don Carlos con un «lunch».

Asalto y robo

Zaragoza 23.—Cuando se dirigía a la fábrica de cerveza «La Zaragozana» el carretero Inocencio Lapiedra, le salieron al encuentro tres sujetos pistola en mano y le arrebaron el dinero destinado al pago de los jornales de los obreros de la citada fábrica.

Los ladrones huyeron y el campesino Angel Asensio les siguió, siendo tiroteado por los furtivos, quienes no lograron hacer blanco.

Los cultivadores de la remolacha

Zaragoza 23.—Se ha reunido el sindicato de cultivadores de la remolacha de Aragón, Navarra y Rioja para determinar las condiciones del contrato a que deberán someterse las fábricas azucareras.

La Fiesta Nacional

En Logroño—Veraguas para Sánchez Mejías y los primos Lalanda

Logroño 23.—Se ha celebrado la tercera de feria.

Los toros de Veragua fueron grandes y poderosos.

Sánchez Mejías hizo a su primero una faena metido entre los pitones, finalizando con una estocada buena y un descabello.

(Palmas) En el cuarto de la tarde comenzó la faena con un pase sentado en el estribo.

Luego, ya de plé, dió cuatro pases superiores.

Entrando bien dejó una estocada superior, descabellando al primer intento.

(Ovación grande) Marcial Lalanda en su primero estuvo regular. Ejecutó una faena adornada soltando una tendenciosa que bastó.

Del Extranjero

La guerra

greco-turca

Tropas Inglesas en marcha

Londres, 23.—En los centros diplomáticos de esta capital se asegura que el Gobierno insiste en conservar la plaza de Tchank y ha ordenado a sus tropas en Oriente que resistan todo ataque eventual de los turcos a la zona neutral.

Kemal es felicitado por los intelectuales franceses

París, 23.—Dicen de Angora que Mustafa Kemal Bajá ha recibido millares de telegramas de felicitación por la victoria de las tropas nacionalistas.

Entre los firmantes de esos despachos figuran los nombres de Madame Gelis, Pierre Loti, M. Claude Farrere y de M. Aubry Herbert.

Las negociaciones franco-inglesas

Londres, 23.—Informaciones de carácter oficioso dicen que los progresos realizados en las negociaciones que se están llevando a cabo en París, son considerados como muy satisfactorios.

Los ministros ingleses han estudiado el informe remitido por Lloyd Curzon sobre sus conversaciones con el señor Poincaré.

Los ministros de Angora han llegado a Smirna

Smirna, 23.—Han llegado a esta ciudad los ministros que integran el Gobierno de Angora.

Merced a las medidas adoptadas, han quedado ya reanudadas las comunicaciones de Smirna con los demás países.

A su segundo le muleteó con inteligencia y eficacia, entrando al volapié colocó media en las agujas.

(Ovación).

Pablo Lalanda en el tercero de la serie ejecutó una faena buena para dejar una entera que hizo innecesaria la puntilla. Fué volteado sufriendo algunos paletazos.

En el último de la tarde se hizo pesado. Pinchó bien tres veces y luego intentó el descabello varias veces lográndolo después de un rato.

Peregrinación oficial

Al castillo donde nació S. Francisco Javier

Pamplona, 23.—La peregrinación oficial al histórico castillo donde nació San Francisco Javier se ha verificado con gran solemnidad.

Asistían las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, varias entidades y los senadores de Navarra.

El Obispo de Pamplona no asistió por hallarse enfermo.

Asistieron los prelados de Sevilla, Zaragoza, Huesca, Vitoria, Ciudad Real y los de la India china y Tonkín.

Presidía la peregrinación el Rey, acompañado de la Diputación de Navarra y de los Ayuntamientos de las provincias con banderas y estandartes.

Los alcaldes de los pueblos vestían el típico traje corto.

Asistió también enorme gentío, entre el que había muchos forasteros.

En la explanada del castillo se preparó un altar en el que figuraba un cuadro de San Francisco pintado por Elias Salaverria.

Ofició el arzobispo de Sevilla.

Durante la misa cantó el Orfeón de Pamplona.

Después de la función religiosa el Rey visitó el castillo y el colegio apostólico, en donde se le obsequió con un banquete.

Luego marchó el Monarca a visitar el Monasterio de Seyre interesándose por su restauración.

El senador don Valentín Gayarre pidió clemencia al Monarca para el condenado a muerte por parricidio Pedro Abo.

El Rey ofreció recomendarlo al Consejo de Ministros.

Al Rey se le tributó una cariñosísima despedida.

satisfechas, el Gobierno de Angora no está dispuesto a aceptar las responsabilidades de las complicaciones que pudieran sobrevenir.

El gobierno italiano delibera

Roma, 23.—Según la Prensa de esta capital, el jefe del Gobierno señor Facta ha convocado para hoy Consejo de ministros con objeto de discutir la cuestión del próximo Oriente.

Condiciones que impone Kemal

Londres, 23.—Comunican de Constantinopla que en una entrevista sostenida entre Kemal y el general Pelle, el jefe turco le comunicó al jefe francés que podría retener sus tropas algunos días más a condición de que la Conferencia para tratar de la cuestión de Oriente se reúna inmediatamente y que los aliados accedan a las reivindicaciones nacionalistas turcas relativas a Constantinopla y a la Tracia Oriental.

Comentarios acerca de la Conferencia anglo-italo-francesa de la cuestión de Oriente

París 23.—Todos los periódicos dicen que la segunda jornada de la Conferencia que se ha señalado, será la aproximación de los puntos de vista de Inglaterra, Francia e Italia, es decir, ir hacia la solución pacífica de la cuestión de Oriente.

La prensa expresa una confianza grande en el resultado de la misión conferida en Angora a Franklin Boullio, que goza de gran crédito cerca de Kemal Pachá.

Italia y la libertad de los Estrechos

Roma 23.—Ha sido confirmada la noticia de que Italia ha decidido sostener la tesis de la libertad de los Estrechos, oponiéndose a toda intervención militar.

El gobierno italiano estima indispensable tomar en consideración las demandas turcas basadas en el derecho, encaminadas a obtener las condiciones necesarias para la independencia y libre vida de Turquía.

Los prisioneros griegos—No se movilizan nuevas fuerzas turcas

Constantinopla 23.—Constantemente pasan trenes repletos de soldados griegos prisioneros.

Las autoridades han desmentido que se quieren movilizar a nuevas quintas.

Las fuerzas de reserva han sido colocadas en los lugares estratégicos.

La actitud de los nacionalistas del Tranvaal

Frerona 23.—El jefe nacionalista Quelmars Roos ha declarado que su partido se opondrá enérgicamente al envío de tropas sudafricanas a Oriente.

La Sociedad de las Naciones

La tercera Asamblea.—Proposiciones de los representantes españoles

Ginebra 23.—La Asamblea de la Sociedad de las Naciones ha aprobado la ponencia relativa a los mandatos coloniales.

La segunda Comisión reanudó la discusión referente a la cooperación intelectual.

El delegado español señor Yanguas, apoyo la conveniencia de que se realice un Tratado bilateral para la validez de los títulos.

Después se refirió a lo que se practica en las Universidades españolas, que son favorables a la admisión de los que hayan realizado estudios en el extranjero y expuso el intercambio que realizan los profesores españoles, especialmente con América, y los cursos breves que se organizan en las Universidades de España para extranjeros.

También preconizó el envío de estudiantes pensionados a las Universidades extranjeras y las becas para estudiantes americanos, por considerarlo conveniente para rendir apoyo a la obra de cooperación intelectual.

Tras larga discusión se aprobó por unanimidad la ponencia de Cooperación individual.

Intervino después el delegado español señor Palacio en la discusión entablada en la subcomisión de reparto de contribuciones entre los Estados, acordándose el reparto.

La Comisión primera acordó el aumento apoyado por España de dos miembros no permanentes en el Consejo de la Sociedad de Naciones, indicándose que estos serán nombrados: el uno por un Estado americano y el otro por la Pequeña Entente.

Francia

Para asegurar las comunicaciones marítimas

Marsella 23.—A consecuencia de la huelga de los inscriptos marítimos se han tomado medidas para asegurar los servicios de comunicaciones con el Norte de Africa.

Temblor de tierra

París 23.—En Vernet-les-bains se ha producido esta mañana una sacudida sísmica que ha durado cinco segundos.

Yugoeslavia

Tropas dispuestas a ayudar a los aliados

París 23.—Según noticias recibidas por el periódico «Le Tribune» importantes contingentes de tropas yugoeslavas se encuentran en la frontera sureste de B-I grado dispuestas a combatir y ayudar a los aliados.

Italia

Choque entre la fuerza armada y agricultores de tierras incultas

París 23.—Comunican desde Turin a «Le Journal» que en Gravignana se ha producido un choque entre la fuerza pública y algunos campesinos que ocupaban tierras incultas y se negaban a abandonarlas.

Hubo tres muertos y cinco heridos.

Grecia

Un complot descubierto

Atenas 23.—Se ha descubierto un complot formado para derribar el régimen.

Ha sido encarcelado como uno de los autores del complot el médico principal militar M. Corylos, considerándose inminente que se practiquen otras detenciones.

La prensa realista y la gubernamental reclaman la proclamación de la ley marcial.

CINTAS

y accesorios de todas clases para máquinas de escribir.

CASA BAR-LOCK

Quint, 7 - Teléfono 49

Automovil

Hispano-Suizo 12-15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

ACADEMIA "RIPOLL"

Preparación de ingreso en 2.ª enseñanza y Bachillerato.

Informes: Rambala, 76 (Colegio Notarial) de 12 a 1 mañana.

Se vende

por ausentarse su dueño

Mesa comedor digna de ser presentada en una exposición, por ser única en su clase, cuyo tablero de una sola pieza mide de diámetro 1,70 metros con un grueso de 6 centímetros.

Juego de escritorio Americano compuesto de Bureau, Archivador, Sillón y Mesa para maquina.

Máquina de escribir de marca muy acreditada, pocos meses de uso.

Magnífico Piano en perfecto estado, poco uso.

Juego Sillería tapizada estilo Maria Antonieta.

Cama Matrimonio de latón nikelada, con dosel estilo caprichoso.

Moto con side marca Harley David en muy perfecto estado.

Enseres cocina y otros.

Razón: Teresas, 11, de diez mañana a cinco tarde, días laborables.

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

Hay buena disposición para entrar en negocio muy especialmente por parte de la oferta, aunque en el renglón de granos y cereales, así como en los de aceites y vinos, es muy ostensible el retraimiento de los compradores...

Todo ptas. los 100 kilos. AVENAS.—Extremadura de 34 a 36. Mancha de 25 a 36. Argentina disponible de 33'50 a 34.

CEBADA.—Cotizase: Urgei, de 34'50 a 35. Comarca, de 35 a 36. Danubio disponible, de 34'50 a 35.

Quiere V. ver proyección de cine fija y clara? Quiere V. ver películas extraordinarias de todas marcas? Quiere V. asistir a un cine que esté bien aseado y desinfectado...

Hotel Villa Victoria Sitio más fresco de Palma. Helados todos los días. Todos los Domingos y fiestas CONCIERTO por el cuarteto Real - Segura.

DE LAS ISLAS Mahón. Dice «El Bien Público»: «El jueves saldrá de nuestro puerto el vapor «Balear» que al llegar a Barcelona, entrará seguidamente en dique para limpiar fondos.

GARBANZOS.—Saucu número 32 a 140. Jerez num. 1 a 120. Num. 2 a 117. Num. 3 a 113. Num. 4 a 108.

EL DIA PERIÓDICO DE LA MAÑANA. Extenso servicio telegráfico. Nutrida información local y de las Islas.

Ibiza. Don Luis Tur recibió la grata noticia de haberse aceptado por el ministro de Gracia y Justicia, la propuesta para nombrar Canónico de esta Catedral, al ilustrado Beneficiario de la misma, don Juan Planells Torres.

SE VENDE AL CONTADO O A PLAZOS una casa grande y espaciosa, con jardín detrás y delante de la misma, en la calle de Pastor, números 24 y 26.

Alcaldía de Palma. Debiendo proponer la Comisión de Bomberos al Excmo. Ayuntamiento, adquirir un camión automóvil tanque con bomba para el servicio de incendios...

HIPICA DE CA S'HEREU SON SERVERA

1.º Octubre

A las cuatro tarde

Grandes

Carreras de caballos al trote

3.000 pesetas en premios

CABALLOS

Lucero

de D. Antonio Llull, de Son Servera

POLO

de D. Juan Sard, de Artá

SPLIEGUE

de D. Andrés Ripoll (a) d' es Camp Redó, de Palma

Terrible

de D. Juan Llull, de Son Servera

ALAZAN

de D. Juan Jaume (a) de Son Pons, de Palma

DISTINGUIDO

de D. Jerónimo Oliver (a) Roig, de Palma

FARIL

de D. Jaime Reinés (a) NECA de la Puebla

ROMERO

de D. Antonio Nebot, de Son Servera

GUIADORES

D. Francisco Colom de Buñola

D. Gabriel Horrach (a) Gorrió

D. Andrés Ripoll (a) des Camp Redó

D. Juan Jaume (a) de Son Pons

D. Jerónimo Oliver (a) Roig

Trenes especiales

| |
|--|
| De Palma a Son Servera, a las 11 |
| De La Puebla a Son Servera, a las 11'45 |
| De Manacor a Son Servera, a las 2 tarde |
| De Artá a Son Servera, a la 1 y 1'2 tarde |
| De Son Servera a Palma, a las 7 tarde |
| De Son Servera a La Puebla, a las 7 tarde |
| De Son Servera a Manacor, a las 7 tarde |
| De Son Servera a Artá, a las 6'5 y a las 7'5 |

Trenes especiales

Una banda de música amenizará el espectáculo

ULTIMAS NOTICIAS

Política

Del informe del general Picasso

Madrid 23 a las 22.—Esta tarde se comentaba el acuerdo tomado por la comisión parlamentaria acerca del expediente de Picasso de guardar toda reserva del contenido del mismo.

A cada diputado de los que forman la comisión se les ha entregado copias del voluminoso informe del Fiscal del citado expediente.

El consejo del martes

Madrid 23 a las 22.—Se dice que el Consejo del martes se dedicará al problema de Marruecos y a otros asuntos de actualidad referentes al mismo.

También se hablará de la orientación política del gobierno ante la apertura de las Cortes.

La fecha de ésta no pasará del 25 de octubre.

Romanones al campo

Madrid 23 a las 22.—El Conde de Romanones marchó al campo, donde pasará varios días cazando.

La reorganización de los servicios del ministerio de Trabajo

Madrid 23 a las 23.—En breve se publicará en la «Gaceta» el decreto sobre la reorganización de los servicios del ministerio de Trabajo.

En virtud del mismo se creará un negociado de política social y se recopilarán datos extraídos de los artículos e informaciones de los periódicos y publicaciones técnicas nacionales.

Se llevará también la estadística de todos los conflictos sociales y se estudiarán las crisis industriales y comerciales para poder dictar resoluciones y solucionarlas.

Habrà una sección técnica y administrativa encargada de tramitar todo lo relativo a los conferencias internacionales de trabajo.

El ministro señor Calderón se propone que el ministerio de Trabajo sea verdaderamente vital y eficaz para todos los asuntos de su incumbencia.

Noticias

generales

Huelga solucionada

Madrid 23 a las 23.—En la reunión que ha celebrado el alcalde con los representantes de la empresa y de los obreros se llegó a un acuerdo, solucionándose la huelga de la empresa de la canalización del Manzanares.

El lunes reanudan el trabajo los obreros.

Avión «Savoia» con averías

Murcia 23.—Comunican de Aguilas que el avión «Savoia» que salió ayer de los Alcázares ha aterrizado con averías.

El mecánico Juan Paniso, que se arrojó del aparato, se produjo lesiones leves.

El piloto y el ayudante resultaron ilesos.

El aparato se dirigía a Melilla.

Robo audaz

Madrid 23 a las 24.—Esta tarde cuatro individuos al parecer obreros penetraron en el departamento de la Caja de la «Imprenta Alemana» y amenazando con pistolas al cajero Francisco Perez, le exigieron la entrega del dinero que tuviera.

Mientras dos de los asaltantes apuntaban con las pistolas los otros dos se apoderaron de 3000 pesetas en billetes y en metálico.

Luego ataron y amordazaron al cajero, marchándose tranquilamente.

El cajero, después de grandes esfuerzos, se quitó la mordaza y pidió auxilio.

Al penetrar los obreros de la imprenta les comunicó lo ocurrido.

La policía busca a los atracadores.

Se comenta que el hecho haya ocurrido a las 6 de la tarde, cuando se hallaban en la imprenta todos los obreros de la misma.

Campaña contra la usura

Sevilla 23.—El gobernador ha emprendido una campaña contra las casas de préstamo que cobran intereses fabulosos.

Uno de estos establecimientos ha sido clausurado.

mismo tiempo llegó el armisticio y los trabajos quedaron paralizados, esterilizándose todas las grandes energías empleadas.

Hace pocos meses, según puede leerse, en el núm. 443 de la revista «Ibérica», el gobierno de los Estados Unidos decidió entregar a la iniciativa particular la explotación de aquella factoría y se proyecta construir tres grandes presas en el citado río y producir un fuerza de un millón de caballos. El río se canalizará en forma que resulte navegable y se acabarán de montar las fábricas para obtener el nitrógeno de aire y explotar los fosfatos que abundan en la región.

Toda esta vasta explotación industrial se conservaría siempre dispuesta para la producción de explosivos para cuando la Nación la necesitase.

El sumario del citado número de «Ibérica» es el siguiente:

«Laboratorio de análisis industriales y agrícolas.—Estudios mercantiles en las Escuelas de Comercio.—Compañía de ferrocarriles de M. Z. A.—Argentina. Mejoras en el puerto de Buenos Aires.—J. Renato Benoit.—Vóltmetro y amperómetro para altas frecuencias.—Utilización de los escuelas.—Exactitud de la hora de la torre Eiffel.—Congreso de ferrocarriles.—Congreso de otología.—Resistencia del cemento armado.—Salvamento de los tesoros de un buque.—Método acústico para medir la profundidad del mar.—Centenario del descubrimiento de Champollion. Playa fósil en el cretáceo de Comillas, M. Gutiérrez, S. J.—El grandioso proyecto de «Muscle Shoals», H. Durán.—Bibliografía».

COLMADO LIONES

Champagnes Licores de toda clase
Café y Azúcares Toda clase de conservas
PRECIOS ECONÓMICOS
Aceite superior a DOS pesetas litro
JOVELLANOS, 10 - PALMA

Academia EINSTEIN

Ciencias .: Letras .: Derecho
2.ª ENSEÑANZA
Y PREPARACIÓN A OPOSICIONES A CUERPOS DEL ESTADO
Informes: al Director D. Francisco Barceló y Caymari, Sindicato, 124 - 2.º

Para CETTE
Saldrá de Palma los días 7, 17 y 27 de cada mes el

Vapor «MALVAROSA»

ADMITE CARGA
Consignatarios: GABRIEL MULET e HIJOS

¿Interesa a Vd.

regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre?
Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

Enfermedades

en el ganado

El Inspector Provincial de Higiene y Sanidad Pecuaria publica en el «Boletín Oficial» el estado demostrativo de las enfermedades infecto contagiosas y parasitarias que han atacado a los animales domésticos en esta provincia durante el mes de Agosto que es el siguiente:

Enfermedad Mal rojo, municipio Son Servera, especies atacadas Porcina, Invasiones 62, bajas por muerte o sacrificio 58.

EN EL INSTITUTO

Matrícula gratuita

Cumplimentando órdenes de la Subsecretaría se pone de manifiesto al público que durante los días 25 a 30 de los corrientes pueden presentarse solicitudes de matrícula gratuita para los alumnos que justifiquen los extremos siguientes:

- 1.º Buena conducta y aprovechamiento en el curso anterior.
- 2.º Que el interesado no disfrute de haber líquido superior a 3.000 pesetas.
- 3.º Que sus padres no tengan por todos conceptos un ingreso superior a 3.000 pesetas si no excede de cuatro el número de los que constituyen la familia; 4.000 pesetas si la constituyen cinco y 5.000 si excede de esta cifra.

Estos extremos se justificarán mediante declaración jurada del padre, tutor, o del interesado si es mayor de edad y una certificación de la Delegación de Hacienda de no contribuir ni industrial ni territorialmente.

La presentación de estos justificantes deberá hacerse antes del día 10 de Octubre.

El Claustro se reserva el derecho de comprobación de dichos documentos pudiendo exigir la presentación de otros que considerara necesarios.

Las disposiciones para la obtención de la Matrícula gratuita en la Escuela de Náutica, se ajustarán en un todo a las disposiciones para que se rigen los del Instituto general y Técnico de esta Ciudad.

La carrera judicial

Reglas para los funcionarios

La «Gaceta» publica un Real decreto de Gracia y Justicia que dispone:

«Artículo primero.—A partir de la publicación del presente decreto, quedará suprimido el abono de la mitad más del tiempo servido, que a los efectos de la antigüedad en la carrera se viene concediendo a los funcionarios que desempeñan cargos en las carreras judicial y fiscal en las islas Baleares y Canarias y poblaciones de Ceuta y Melilla.

Los que en la actualidad estén sirviendo los cargos referidos o en los términos posesorios de los mismos, continuarán disfrutando dicho abono en tanta permanezcan en sus destinos actuales, cesando de percibirlo al ser trasladados o promovidos aunque el nuevo destino sea de los que actualmente daban derecho, al abono que ahora se suprime.

Artículo segundo.—A los solos efectos del número de orden que han de ocupar los funcionarios en el escalafón se entenderán posicionados al día siguiente de la fecha del nombramiento para ingreso o ascenso en la carrera, siempre que la posesión efectiva se realice dentro del reglamentario plazo posesorio, y por lo tanto, serán colocados por el orden de los turnos

De Barcelona

Desembarque de 1.813 soldados procedentes de Africa

Barcelona, 23 a las 24.—Anoche llegaron los vapores «Escolano» y «Vicente Puchol» con tropas repatriadas, quedando fuera del puerto.

Entraron esta madrugada.

En el muelle se congregó enorme gentío.

El recibimiento que se tributó a los soldados fué muy cariñoso.

Al atracar al puerto los buques estaban rodeados por centenares de pequeñas embarcaciones.

El «Vicente Puchol» trajo 354 soldados del regimiento de Asia y 309 del de Alcántara; unos de la guarnición de Barcelona y los otros de Gerona.

Cuatro de los soldados barceloneses vienen enfermos, uno de ellos de gravedad.

El vapor «Escolano» trajo a 395 del regimiento de Gerona, 235 del de Valladolid, 109 del noveno de artillería, 49 de intendencia y 362 del regimiento de Galicia de guarnición en Zaragoza y Jaca.

Entre ellos hay pocos de catalanes.

Un nuevo triunfo del «Barcelona»

Barcelona, 23 a las 24.—El equipo de foot-ball del «Barcelona F. C.» ha ganado por dos «goals» a uno al equipo alemán «Furth».

La compañía del barítono Caballé

Barcelona, 23 a las 24.—Mañana se despide del «Teatro del Bosque» la compañía de opereta de la que forman parte las grandes artistas Cayetana Lloró y Amparo Sans, el barítono Caballé, el tenor cómico Rafael Díaz y el tenor Garrido.

Dicha compañía debutará en breve en el Teatro Lírico de Palma.

Un desfalco de 17 millones

Barcelona, 23 a las 24.—Se ha descubierta un desfalco en la compañía del Norte, en la sección «Via y obras y compra de coches para los expresos».

Han sido suspensos de empleo y sueldo varios altos empleados de la línea Barcelona-Madrid.

El desfalco asciende a 17 millones de pesetas.

Del asalto del tren

Barcelona 23 a las 24.—La policía ha detenido a dos sujetos acusados de complicidad en el asalto del tren llamados Pigat y Juli.

Estos acompañaron al herido Recasens a una casa de la barriada de las Cortes, donde se escondió.

El Juez señor Reinoso se ha mostrado satisfecho de la marcha de la actuación, esperando pronto descubrir a los asaltantes.

Atraco y robo de 2000 pesetas

Barcelona 23 a las 24.—Esta madrugada los obreros de la Fundación Mambrú de la calle de Provenza, Luis Castelló y Jerónimo Ferrer que llevaban tres mil pesetas destinadas al sisma, al pasar por la calle de Provenza, esquina a la de Marina, fueron atacados por un grupo de desconocidos y quitaron las dos mil pesetas que llevaba Ferrer.

Luego golpearon con la culata de sus revólvers al obrero Castells porque se negaba a entregar las otras mil pesetas sin conseguir quitárselas.

Los atracados desaparecieron y Castelló fué llevado a un dispensario.

LA REVISTA «IBERICA»

El grandioso proyecto de «Muscle Shoals»

Cuando en abril de 1917 se decidieron los Estados Unidos a tomar parte en la guerra, no contaba con ninguna preparación ni tenían dispuestas las elementos necesarios para emprender una campaña moderna. En cambio tenían la riqueza a manos llenas y las primeras materias en gran abundancia.

De manera sorprendente y fantástica, todo el territorio se cubrió de fábricas, talleres, factorías, astilleros, etc. La Dirección de Explosivos encontró que no había fábricas suficientes para la producción de nitratos y determinó la rápida construcción de grandes establecimientos en la región de «Muscle Shoals», a orillas del caudaloso río Tennessee. En cosa de un año y con un gasto de 105 millones de dólares las fábricas estuvieron terminadas, pero al

idad de los hechos y necesidades y próximo a expirar el plazo de admisión de dichas instancias, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer queden sin curso todas aquellas que carecen de dicho requisito, ampliándose hasta el 15 de octubre próximo la fecha de admisión de los comprobantes, aunque no el de nuevas instancias. Las autoridades militares interesarán con urgencia de las civiles respectivas la inserción en los Boletines Oficiales de la presente circular, a fin de que llegue a conocimiento de los interesados».

Espectáculos

Principal

Desde las 3 y media función de cine: «La víctima o el secreto de confesión» (3 jornadas seguidas) y una cómica.

Lírico

De 3 y media tarde a 12 noche función de cine y variedades: «Los Ricardins» musicales cómicos, «Carmencita Ferrer» canzonetista y «Coland Rags» trío y las películas «La virgen errante» y 2.º tomo de «El puente de los suspiros».

Baleares

Desde las 3 y media función de cine y variedades: 1.º episodio de «El puente de los suspiros» y «Muerto o vivo» y «El trío les Bonnins».

Protectora

De 3 y media a 11 función de cine: «La Condessa Walenska» y «Caecamento por sorpresa».

Moderno

A las 11 sesión matinal 9.º y 10.º episodios de «Los cuatro marcados» y 6.ª jornada de «El disco en llamas».

Desde las 3 y media sesión continua de cine: el fotodrama en 5 partes «Beatriz» y 9.º y 10.º de «Los cuatro marcados».

En Santa Catalina, a las 3 media, «El disco en llamas» 6.ª jornadas y «Bala rasa» 4 partes.

Cine Nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: 4.ª y 5.ª jornada (8 partes) de «Uit» y una cómica.

Cine Doré (Hostalets)

Función de cine «La trahedia de Olimpia» 4 partes, «Córnet africano» y «Las joyas de Chim-Pam».

Operario

Se necesita uno en Ibiza para la fabricación de pastas alimenticias.
Informes: Olmos, 139 — Palma.